

Editorial / Revista *CARDINALIS* Nº 3

CARDINALIS es la revista del Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC). Y en cada uno de sus números apuesta a la construcción y conformación de un espacio académico y de inserción sociocomunitaria para la Geografía cordobesa, en donde se promueve y fortalece la reflexión, producción y divulgación de conocimientos, saberes y pensamiento crítico en torno a diversas cuestiones y problemáticas espaciales, socioterritoriales y ambientales del ámbito local, nacional y latinoamericano.

Es una revista de publicación semestral, que busca difundir conocimientos y enriquecer la transdisciplinariedad en la academia a través del reunir trabajos y contribuciones originales de investigaciones tanto del campo geográfico como de otras Ciencias Sociales y Ambientales, contando con una diversidad de perspectivas y abordajes sobre distintos tópicos y temáticas que abren un abanico de estudios y propuestas en torno a diversas problemáticas.

Gracias al soporte digital de Acceso Abierto que ofrece la UNC, nos permite estar en el Portal de Revistas de nuestra universidad, facilitando el proceso de edición y de gestión editorial. Nuestra revista comenzó siendo anual, pero a partir de este año (2014) asumimos el compromiso y desafío de la periodicidad semestral con el objetivo de poder adecuarnos a los parámetros de las bases de datos regionales e internacionales a las que aspiramos ingresar en los próximos números para continuar con nuestra política de aumentar la visibilidad. Es por ello, que mantenemos nuestra convicción de que sólo el sistema de edición en acceso abierto y gratuito, garantiza para el que escribe y para quien lee, la circulación del conocimiento y que éste sea compartido por la comunidad académica y el público en general.

Este número ha reunido diversos trabajos inéditos y contribuciones originales de espaciales, socioterritoriales y ambientales. Todos ellos, los consideramos relevantes para el desarrollo de una Geografía Latinoamericana íntimamente relacionada con otras ciencias y con el contexto desde el cual surgen; fortaleciendo tanto la acción como el pensamiento geográfico.

Contamos con **cinco Artículos** y **tres Aportes Académicos** que mantienen la apertura hacia colegas de otras Universidades, al tiempo que fomenta la difusión de los estudios sociales de la FFyH en general y del Departamento de Geografía en particular.

El artículo de *Denise Mattioli* “Reflexiones acerca de novedosas y alternativas formas de habitar colectivamente. Pueblos serranos de la provincia de Córdoba”, pone el foco en las nuevas iniciativas de producción colectiva de vivienda y hábitat, que incorporan el *paradigma ambiental* y el *paradigma cognitivo* como dimensiones transversales que interpelan al campo del *hábitat*.

Andrea. Pérez Ballari y *María Inés Botana* acercan un aporte académico en el que indagan sobre la incidencia del crecimiento en número y superficie de urbanizaciones cerradas polderizadas, respecto de los eventos de inundación en la cuenca del Río Luján.

Nicolás A. Trivi, en el artículo “Turismo y alimentación, una relación puesta en tensión” realiza un aporte interesante, novedoso desde la temática y las variables relacionales y con una mirada crítica al turismo gastronómico y sus vinculaciones con la alimentación.

Estela Valdés y *Gloria Di Rienzo* nos proponen analizar la construcción de ciudadanía en el marco del Programa de Vivienda Social conocido como “Mi casa, Mi vida” en la ciudad de Córdoba, a partir del cual miles de familias pobres fueron confinadas en “nuevas ciudades” en los bordes alejados de la periferia urbana. Una temática interesante y una preocupación importante para comprender los procesos actuales de urbanización y de derechos a la ciudad.

Otros dos artículos refieren a cuestiones de geografía política internacional. Así, *Héctor Dupuy* y *otros colegas de la UNLP* proponen un tema interesante y que no suele verse en revistas argentinas: el análisis de la situación de un país africano, en el contexto actual y a la luz de su evolución histórica a partir de la cuestión del desarrollo y su transformación en una potencia intermedia.

Y el de *Diana Itzu Gutiérrez Luna*, “Territorios en resistencia hacia la forma estado. Hacia una constelación de mundos posibles” visibiliza aquellos procesos históricos de sociedades que escapan a la forma de control estatal y lo hace a través de dos procesos de resistencia socio-espacial, uno el de la Selva Lacandona de Chiapas; y otro, el de la región montañosa del sudeste asiático y sur de China, denominada *Zomia*. La temática, la elección de los ejemplos y las relaciones con el contexto mundial se presentan, tanto

como sugerentes, como ‘proveedores’ de nuevas lógicas socioculturales, con interesantes y novedosas proyecciones territoriales. Muestra nuevos senderos para contribuir desde el pensamiento socio-cultural, a los desenvolvimientos comunitarios y territoriales de los próximos decenios.

El aporte académico de *María Rita Maldonado y Carolina Paula Ricci* refiere a la creación de una cátedra universitaria de Geografía en la Facultad de Ciencias Económicas de la UNC, en el marco del particular proceso de institucionalización académica seguido por la Geografía en la provincia de Córdoba. Adhiere al enfoque de la historia social de la geografía y al final presenta una reflexión teórica y metodológica, que si bien no plantea una ruptura, propone incorporar al análisis, elementos de las formas más críticas del pensamiento geográfico, a fin de ampliar y complejizar el estudio propuesto.

Otro aporte académico interesante lo realiza el colectivo autoral constituido por *Graciela Benedetti , Blanca Gazzolo, Antonela Volonté, Valeria Duval y Patricia Gonzalez Alonso*. Las autoras, a través de la cartografía social, llevan adelante una experiencia extensionista en el Barrio Stella Maris de la localidad de Bahía Blanca. Presenta un proceso participativo de intervención cartográfica realizada por niños y niñas, sobre el supuesto que el reconocimiento del espacio vivido, es una forma más, de comenzar a comportarse como ciudadanos críticos de su entorno.

Incluimos **cuatro reseñas** que, en esta oportunidad, nos invitan a leer nuevos textos sobre la importancia de las imágenes en la construcción de los territorios. Nos referimos a las reseñas de Carlos Reboratti y de Verónica Hollman. Relacionado también con las imágenes, Silvana Fernández nos acerca la obra *Urbanismo estratégico y separación clasista. Instantáneas de la ciudad en conflicto*. Y Gabriela Cecchetto, nos remite al texto de Claudia Tomadoni, titulado *Los autos no compran autos.... Territorio, reestructuración y crisis en la industria automotriz*.

Cierra esta publicación, la segunda parte de la rica **entrevista** que nos brindara el Dr. **Rogério Haesbaert** en su visita a Córdoba a fines de octubre de 2013. En esta segunda parte, Rogério precisa algunos tópicos referidos a las *sociedades biopolíticas de la inseguridad y descontrol de los territorios*, las articulaciones entre la perspectiva de

lugar y las multiterritorialidades, la constelación de conceptos en Geografía, la lectura analítica sobre región y el posicionamiento político del geógrafo.

Una vez más, agradecemos la constante colaboración de la Secretaría de Ciencia y Técnica, de la Universidad Nacional de Córdoba, del Centro de Investigaciones de la FFyH y de todos nuestros compañeros del Departamento de Geografía y de la Facultad de Filosofía y Humanidades. Nuestro reconocimiento también, a la red de centros de estudios geográficos de los departamentos universitarios de todo el país y a nuestro comité científico, que nos apoyan desde el primer momento, con la difusión, el envío de contribuciones y las evaluaciones. De igual manera, vaya nuestro reconocimiento a quienes siguen confiándonos los resultados de sus Investigaciones y por supuesto, a nuestros fieles y cada vez más amplia comunidad de lectores.

Esperamos que la publicación sea un aporte de calidad y los invitamos a la presentación de nuevos manuscritos para próximos números a editarse.

Córdoba, diciembre 2014